

Le Cercle du «Matin Dimanche»

Des Jeux urbains



Jean-Loup Chappelet
Université de Lausanne, IDHEAP

● Les Jeux olympiques d'hiver ont quitté les stations de ski pour rejoindre les villes. Car elles ont les capacités d'accueil et abritent les communautés que le sport intéresse.

Les Jeux olympiques d'hiver ont été organisés jusqu'en 1960 dans des stations et cela depuis leur création en 1924 à Chamonix (à l'exception d'Oslo 1952). À partir de 1964 et jusqu'en 1994, ils ont en général eu lieu dans des villes moyennes près des montagnes: Innsbruck, Grenoble, Sarajevo, Albertville, Lillehammer, etc. Dès 1998, ils sont organisés dans de grandes villes assez éloignées des stations hivernales: Nagano, Salt Lake City, Turin. Les Jeux olympiques d'hiver 2022 auront lieu à Pékin et ceux de 2026 à Milan, deux métropoles fort distantes des montagnes. Stockholm était aussi candidate pour 2026 avec Åre à plus de 600 km!

Cette tendance va-t-elle se poursuivre? Il est probable que oui et que le Comité international olympique (CIO) invitera de plus en plus de grandes villes avec leur région à postuler à l'organisation des Jeux d'hiver. À la suite de la feuille de route olympique baptisée «Agenda 2020» et d'une réforme de la procédure de candidature votée en juin dernier à Lausanne, il revient en effet à une commission ad hoc du CIO d'inviter des villes à postuler et d'en recommander pour organiser les Jeux à la commission exécutive du CIO qui pourra les proposer à l'ensemble des membres du CIO.

Depuis leur décalage de deux ans par rapport aux Jeux d'été, les Jeux d'hiver sont devenus la troisième manifestation sportive mondiale à divers points de vue (nombre d'athlètes et de pays participants, de spectateurs, de médias, de revenus, etc.) après les Jeux d'été et la Coupe du monde de football. Il faut y organiser une vingtaine de disciplines dans autant de sites sportifs (si possible déjà existants ou provisoires pour éviter les coûts de construction) et garantir environ 20 000 chambres pour héberger officiels et visiteurs, en plus d'un village olympique pour environ 5000 athlètes et accompagnateurs.

De ce point de vue, seules les villes suisses de Zurich et de Genève peuvent prétendre à l'avenir organiser des Jeux olympiques, avec des installations sportives en Suisse (comme le proposait Sion 2026 avec Berne, Fribourg et Lausanne) ou en France voisine (comme le font les Jeux olympiques de la jeunesse d'hiver de Lausanne 2020 pour le saut à skis). Saint-Moritz, Davos ou Sion n'ont plus la taille requise, sans parler de l'enthousiasme populaire nécessaire.

Mais les Jeux olympiques sont bien plus que deux semaines de sport d'élite. Ils de-

vraient être aussi un événement social et culturel durable pour leurs participants et les communautés qui les accueillent. Ils doivent aussi laisser un héritage positif. Lausanne 2020 tente de montrer la voie par exemple avec le Relais de la flamme olympique qui visite actuellement tous les cantons, la Nuit des musées qui s'est associée avec les clubs sportifs locaux au travers d'une série de photographies de jeunes sportifs de la région et le Festival 2020 «Lausanne en Jeux» qui se déroulera sur la plateforme du Flon et sur la place Saint-François pendant les Jeux avec la possibilité de tester plusieurs disciplines sportives, tout comme d'assister à la remise des médailles. Le village olympique (un bâtiment iconique baptisé «Vortex») deviendra une résidence estudiantine attendue depuis des années sur le campus lausannois et constituera un héritage tangible des Jeux sur le long terme. Les prochains Jeux d'été Tokyo 2020 organiseront aussi un grand festival urbain sur une île de la baie de la capitale japonaise, tout près du village olympique et du centre des médias. Deux jours avant l'ouverture de Lausanne 2020, l'université organisera ici un grand congrès scientifique sur le thème «jeunesse et sports d'hiver» (où ces idées et d'autres seront présentées plus en détail).

À l'avenir, les Jeux d'été, d'hiver ou de la jeunesse seront de plus en plus urbains pour se rapprocher des communautés, encourager l'activité sportive et susciter l'enthousiasme populaire. Il faudrait en tenir compte pour d'éventuelles candidatures.

Facebook Le Matin Dimanche
Retrouvez les textes des personnalités
du Cercle du Matin Dimanche
et participez au débat